
ВОДОЕМЫ - ЗОНА ОПАСНАЯ. В течение
купального сезона в водоемах столицы
утонули 125 человек, 418 были спасены,
сообщили в пятницу, 22 сентября, в Глав-
ном управлении МЧС по Москве. По срав-
нению с прошлым годом количество по-
гибших уменьшилось на 11 процентов.

ПОКА МЭР В ОТПУСКЕ. Мэр Москвы
Юрий Лужков с понедельника, 25 сентяб-
ря, ушел в трехнедельный отпуск, сооб-
щили в городской администрации. Ис-
полнять обязанности мэра Москвы с 25
по 27 сентября, а также с 1 по 15 октября
будет его первый заместитель Юрий Рос-
ляк. С 28 по 30 сентября исполнение обя-
занностей городского главы возложено
на другого первого заместителя - Петра
Аксенова.

ФОНАРИ ПРОЩАЮТСЯ С ЦВЕТАМИ. Де-
монтаж конструкций вертикального цве-
точного оформления города в связи с
подготовкой к зимнему сезону закончится
до 10 октября, сообщили в городской ад-
министрации. До 30 сентября завершится
осенняя посадка луковичных растений.

Втот самый день, когда у меня
родился ребенок, я присоеди-
нилась к группе граждан,

именуемой «люди с детскими коля-
сками». Тогда мне лишь предстоя-
ло узнать, как нелегко приходится
человеку, чей малыш еще не умеет
ходить сам...

Начну с того, что коляску нам бы-
ло решительно некуда ставить. С
трудом приткнули ее в прихожей,
загородив двери в стенной шкаф и
заодно лишившись места, где
обычно ставили обувь. Как-то, вер-
нувшись домой после сильного до-
ждя, оставили коляску на лестни-
це, чтобы не тащить в квартиру с
мокрыми колесами. Вышли через
20 минут - коляски след простыл. А
если бы родилась двойня и коляску
пришлось бы каждый день остав-
лять внизу, потому как в наш лифт
ее не затолкаешь? С тоской вспом-
нила поездку в Венгрию и свое уди-
вление при виде колясок и велоси-
педов, спокойно оставляемых
жильцами в специальном закутке в
холле первого этажа подъезда.

Известно, что автомобили у нас
ставят прямо на тротуарах. Как хо-
чешь, так и обходи - или по проез-
жей части, или виртуозно протис-
киваясь  мимо машин. Пару раз,
вписываясь в проход, ненароком
даже свернула зеркала наиболее
неудачно припаркованным маши-
нам.

Перехожу улицу на нерегулируе-
мых переходах я теперь минут по
десять: из огромного потока ма-
шин пропускают нас единицы.
Причем ни одной женщины-води-
теля среди этих «единиц» не бы-
ло... Подземный переход, оборудо-
ванный пологим спуском, в нашем
районе один - в остальных лишь
проложены специальные рельсы,
рассчитанные отнюдь не на любой
тип колясок. Колеса нашей (самой
обычной) с этими рельсами не
совпадают...

В магазины либо не пускают с ко-
ляской, либо охранники ходят за
нами  по пятам, видимо, подозре-
вая в намерении что-либо украсть
и припрятать под малыша.

Меня спросят: чего конкретно я
хочу? Хочу элементарного - уваже-
ния к матери и ребенку. Или в на-
циональный проект это не вписы-
вается?

«КИРПИЧ» 
ДЛЯ КОЛЯСКИ

Лидия
ГРОМЕКА, 
корреспондент
«Московской
среды»

Владимир ГОРСКИЙ,
заслуженный художник России:

- Ценность действий нации опреде-
ляется ее нравственной позицией.
Трудно спорить с тем, что националь-
ные проекты дадут определенный ре-
зультат, - с ними обществу будет не-
сколько лучше, чем без них. Однако
львиная доля средств на националь-
ные проекты уйдет в песок, посколь-
ку практически не выработана нрав-
ственная позиция общества. А такая
позиция формируется на основе на-
циональных культурных ценностей.
Как принято в нашей державе, на
культурное воспитание средства вы-
деляются мизерные, от нацпроектов
культура отлучена, и в результате
полного ее обнищания исподволь
сформировался массовый образ ци-
ничного потребителя, который, не со-
мневаюсь, в основном и «потребит»
средства, выделенные на националь-
ные проекты. 

Екатерина СМИРНОВА,
читательница «МС», САО:

- Моему сынишке чуть больше го-
да, это мой первый ребенок. Моя ма-

ма, которая могла бы помочь, очень
далеко от Москвы. Так что к районно-
му участковому педиатру я обраща-
юсь очень часто. Хочу сказать, что 5-
10 минут, которые врач уделяет нам,
совершенно недостаточно, ни о ка-
ком индивидуальном подходе к ре-
бенку и речи нет. Кроме того, мне ка-
жется, что педиатр должен быть не
только врачом, но и немного воспита-
телем, уметь успокоить малыша, по-
общаться с ним. Думаю, что увеличе-
ние зарплаты, которое предусмотре-
но национальным проектом, этих чи-
сто профессиональных проблем в
медицине не решит.

Алла ЮРОВА, 
директор школы №752, СВАО:

- Что касается системы образова-
ния, то я считаю, что национальные
проекты работают. Уже с первого
сентября этого года увеличились зар-
платы у учителей на тринадцать про-
центов, выделили деньги на новую
мебель и учебники. Это, я надеюсь,
будет способствовать приходу в шко-

лы молодых кадров, так как их сей-
час катастрофически не хватает.

Надежда КОСЫРЕВА,
директор Института экономики
города:

- Национальный проект «Доступное
жилье» в принципе выполним, но реа-
лизуется он не теми темпами, как хоте-
лось бы. К сожалению, мешает рутин-
ная система управления, мешает не-
подготовленность чиновников, отсут-
ствуют топ-менеджеры, которые могли
бы заниматься выполнением этой важ-
нейшей государственной задачи. Отсю-
да и весьма скромные результаты.

Михаил 
МОСКВИН-ТАРХАНОВ,
заместитель председателя
комиссии Мосгордумы по науке
и образованию:

- Мы в столице выполняем про-
грамму «Доступное образование» на
сто процентов, и в этом вопросе Мо-
сква впереди всех российских регио-
нов. У нас, в частности, имеется ог-

ромное количество различных типов
учебных заведений, где реализуются
разнообразные подходы в образова-
тельном процессе. Сегодня москов-
ское образование становится 11-лет-
ним для всех без исключения юных
жителей столицы и других граждан
РФ, обучающихся здесь.

Александр ТУБЕЛЬСКИЙ,
директор Московской школы
самоопределения,
председатель Ассоциации
демократических школ России:

- Если говорить о проекте в облас-
ти образования, то сама идея хороша
- поощрять лучшие школы и учите-
лей. На мой взгляд, их опыт позволит
изменить ситуацию в школах. Но на
что работает национальный проект на
самом деле - непонятно, потому что в
документах это написано невнятно,
широкого обсуждения не было, а об
опыте незаурядных педагогов мало
кто знает. Поэтому наша ассоциация
предлагает начать с публичного обсу-
ждения кандидатов, претендующих
на получение правительственного
гранта, общественной экспертизы их
методов работы.
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«МС» - Интерфакс 
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КАК ДИАГНОЗ 20

КАК, ПО ВАШЕМУ МНЕНИЮ, РАБОТАЮТ

-Не жалко выбрасывать столько цветов, еще
приличных на вид? - спросила я у Раисы По-
луниной, главного инженера ГУП «Горзелен-

хоз № 1».
- Нет. Если промедлить с уборкой летников, их по-

том трудно будет убрать с цветников. Уже были пер-
вые заморозки.  Скоро начнутся дожди. Если растения

замерзнут, они не лучшим образом повлияют на поч-
ву. А значит, и на качество тюльпанов, которые мы
скоро сюда высадим. Так что все  должно делаться во-
время.

Против такого профессионального подхода возра-
зить нечего. Оказывается, петунию в этом году сажали
в конце мая. Она «отработала» на город достаточно.

Александр Школьников, генеральный директор гор-
зеленхоза № 1 рассказал мне, что в его беспокойном
хозяйстве 70 га в ЦАО и 630 га в ЗАО. Это самое круп-
ное подразделение Мосзеленхоза.  Основная задача
озеленителей в эту пору убрать все цветочные «деко-
рации» на улицах, в скверах и  парках.

Нынче Москва снимает летние одежды и смотрит
модные журналы с эскизами новых, весенних кол-
лекций. Это будет практичная классика, которая ни-
когда не выйдет из моды. Модельерами от озелене-
ния в этом году было предложено тридцать восемь
наименований летников. 
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Владимир ГОСТЮХИН:
Скорость – 
моя слабость 19

Олег СЕМЧЕНКО:
Какая прибыль 
от затратной сферы? 6

Сергей АТАНЯН:
У каждой дороги свой
характер... 2

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ?

...Копны разноцветных петуний летят в кузов грузовика. Умом пони-
маешь - пора, за окном осень. И все-таки становится грустно. Пе-
чаль  эта замешена на последних теплых денечках, на проводах
лета и на закрытии цветочного сезона. Сейчас озеленители по все-
му городу убирают летники.
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